

La Vanguardia.

DIRECTOR

Francisco Faerron

ADMINISTRADOR

Daniel González S.

Quiero de Redactores y Cronistas.

AGENTES

San José	Miguel Brenes
Cartago	José Salazar
Heredia	Juan Montero F.
Alajuela	Joaquín Soto
Puntarenas	Manuel Alvarez
Limón	Enrique Macco Rizo
Esparta	Francisco J. Alvarado
Grocia	Ricardo Alvarez
San Ramón	Rafael Rodríguez
Palmares	Bernardo Sagot
Atenas	J. Carlos Umaña
Nicoya	Jesus T. Vega
Santa Cruz	Carlos Apestequi
Filadelfia	Juan B. Sierra
Palmira	J. B. Romero C.
Cañas	Ismael Alvarado
Bagaces	José Ocampo
Las Juntas	Joaquín Arroyo

VADE RETRO.

Hasta ahora sólo ha hablado la intitulado prensa de oposición, con tipo y acierto muy rara vez, de sbarrando hasta lo ridículo, casi siempre; llevando sus entusiasmos en ocasiones, al igual que el de las ranas de la fábula que no satisfechas con la frescura y holganza de su charco pidieron un rey que se las engullera, proclamando la anexión del terruño a los EE. UU.....

El Gobierno ha encontrado en ella, no la luz que en más de una ocasión ha necesitado para guiar sus actos en asuntos de vital importancia para el país, cuya definición ha tenido que reflejarse en los patrios intereses, sino la valla infranqueable de un egoísmo criminal, injustificable a los ojos del patriotismo, pretendiendo con ello que los perjuicios que se deriven de dichos actos, sólo alcanzan a sus autores, y no a la nación entera, como necesariamente tiene que suceder.

En cambio de este mutismo calculadamente estudiado, cuando debiera hablar, ha hecho, un lujoso derroche de sus odios y estériles apasionamientos, en lo frívolo, en lo pequeño, en lo insubstancial y ha llevado su celo al extremo de criticar agriamente a un colega, porque saludó en su día onomástico al señor Iglesias.

Sin embargo, a través de la ingente catarata de artículos y folletos que incesantemente ha vertido sobre el Gobierno la prensa de oposición, no hemos podido columbrar siquiera, cuál es su objeto, cuáles son sus fines, cuál es la tierra prometida, hacia donde encamina sus pasos, y si sólo hemos visto que amenudo ella misma, como vulgarmente se dice, se ha dado con una piedra en los dientes. Solicita la opinión de los grandes y los sabios, sobre si la alternabilidad en el poder y la reelección son incompatibles en la esfera de la democracia, y los grandes

y los sabios de quienes esperaba el mayor de sus apoyos, le responden que no lo son. Proclaman a los Estados Unidos como el país modelo en la práctica de las públicas libertades, como el emporio de los triunfos del derecho, y los EE. UU. le enfria sus entusiasmos arrebatándole sus libertades y sus derechos a los cubanos, y fusilando a los filipinos, por el horrible crimen, de luchar por su independencia; y ultimamente, oigando bien señores *alternabilistas*, REELIGIENDO a Mc. KINLEY... más de una vez en artículos biliosos impregnados de anarquismo y demagogia ha conecitado al pueblo a la rebelión, y el pueblo le ha correspondido con la más glacial indiferencia porque tiene algo más noble é importante en que ocuparse, que servir de instrumento para satisfacer particulares ambiciones. El sabe bien que a la sombra de la paz crece y fructifica el árbol del progreso, que a ella debe Costa Rica su florecimiento en todo los ramos de la actividad humana, y que la lucha fratricida es la peor de las desgracias que puede ocurrir a un pueblo, porque aniquila, corrompe, arruina, desprestigia, mancha, y retrograda; es la llave del crimen, del salvajismo y de la desorganización moral y material de las sociedades. El responderá al llamamiento de la patria cuando la extranjera plantá gse hollar sus fronteras que son arcas sagradas que custodia su patriotismo pero jamás empuñara el arma para suicidarse.

Dónde está pues la obra de nuestra prensa de oposición? Cuál ha sido el fruto de sus labores? Ella misma no lo sabrá decir.

Hoy se queja de la adversidad del fallo del arbitro M. Loubet en la cuestión de límites con la República de Colombia, y carga a la cuenta del Gobierno, la responsabilidad del fracaso; y sin embargo, ni cuando éste pidió la autorización al Congreso para gestionar el tratado con Colombia, ni cuando se envió nuestro plenipotenciario a Bogotá, ni cuando se discutó dicho tratado, escribió una línea que demostrara su inconveniencia, ni propuso el medio de abordar con éxito esa cuestión. Con qué derecho inculpa ahora?

La misma conducta observó respecto del tratado de igual índole con Nicaragua, con la diferencia de que, como la obra se realizó satisfactoriamente, ella, guardó silencio mordiendo los labios de despecho, y en el otro caso ha protestado, batiendo palmas por el fracaso..... Este es en síntesis el espíritu de nuestra oposición..... el patriotismo de los que se dan el nombre de defensores de los sagrados intereses del pueblo..... vade retro.....

PERO COLEGA

"El Día" en unos de sus editoriales intitulado, *cuestiones nacionales*, nos pinta la situación ¡ay! y de qué manera: "Costa Rica dice, atraviesa ahora una de esas crisis de la cual no sabemos cuando saldrá. La industria en la agonía, el comercio sosteniéndose

por pudor; exigencias muchas y trabajo poco; los artesanos cruzados de brazos sin una peseta en el bolsillo, esperando la venida del Mesias que no llega. Solo calamidades."

Pero colega..... U. ha olvidado que al fin y al cabo viaja como los demás por el extranjero; que por allá no faltarán curiosos de barbas rubias que lo lean y que cuando contemplen ese cuadro tan *cucú* y aterrador de nuestra situación, aquellas gentes que nos miran por sobre del hombro, sospechosamente y con cierto apetito, nos van a decir que somos un pueblo de eunucos, vagabundos, incapaces de vivir por nuestras propias fuerzas y que es preciso que aceptemos su *protectorado*?

Refrene colega, refrene su lloriqueo, deje esas lagrimotas para cuando sea verdad lo que U. se imagina por la necesidad de nutrir sus columnas; acuérdese U. de que la inmigración afine a este que U. llama desgraciado país, en mayor escala que a otros que conceptúa mas felices; que es regla económica inmutable que a un país arruinado, en la banca rota, como U. supone que está este carísimo terruño, no emigran pero ni los chinos ni los judios; que en estos últimos días se han constituido varias compañías cuyos estatutos fueron ya aprobados por el Gobierno, que vienen a emplear capitales que de seguro no aventurarían en un país moribundo como U. lo pinta; que la agricultura se resiente de la falta de brazos, y la policía se queja del exceso de vago, *industriales políticos*; que en nada se ha menoscabado el crédito de nuestro comercio cuyos anuncios, algunos de los cuales publica U., ponen de relieve el desarrollo de sus negociaciones; que si los artesanos que U. dice no tienen ni una peseta en el bolsillo, quizá porque las dejan en la taberna, U. en cambio cuenta muchas, de las suscripciones que le caen a sombrero, precisamente porque escribe semejantes desatinos.

Usted colega está en lo justo en cuanto se refiere al reclamo de Mr. Keith; si es verdad que Costa Rica le debe mucho a este señor, también lo es que él se lo debe todo a Costa Rica; no encontramos ni justo, ni legal, ni oportuno su reclamo; injusto, porque no habiendo cumplido él su respectiva obligación, no es dable que exija al país la que le correspondía; ilegal, a más de la razón anterior, porque ya el Congreso había declarado caduco el contrato que lo motiva, lo cual equivale a haber derogado la ley aprobatoria de ese contrato; procedimiento perfectamente correcto, porque no había derechos adquiridos por Mr. Keith, toda vez que como queda dicho, él faltó al cumplimiento de una de las cláusulas de dicho contrato, y porque es privativo del Congreso, dar, interpretar, y derogar las leyes; inoportuno, porque el Tesoro Público que en estos últimos años ha hechos fuertes erogaciones no está en circunstancias de resistir una sangría de veinticinco mil pesos oro.

Si nosotros tuviéramos a la vista los datos necesarios, haríamos una campaña enérgica contra la aprobación que se pide, para el nuevo contrato sometido hoy al conocimiento del Congreso,

porque estamos seguros de que con ello interpretaríamos fielmente la opinión del partido Civil, defensor acérrimo del Tesoro Nacional, contra las *unías libres*, que en más de una ocasión lo han dejado en la bancarrota, pero como a esta ración no nos llegan más que los rumores de los asuntos puestos al público debate, nos apresuramos a sentar nuestra protesta contra las amenazas y pretenciones de Mr. Keith, en cumplimiento de nuestro deber.

COLABORACION

CANERIA,

—:0:—

Ya se acerca el término fijado por el Gobierno para oír propuestas para la conclusión de la canería de esta ciudad y aumento de caudal de agua de nuestro riachuelo; el 1º del mes de Diciembre próximo deben abrirse los pliegos y se adjudicará el trabajo a aquella persona que preste más garantía y ofrezca mayores ventajas al Gobierno. Todos saben las dificultades con que se tropieza aquí para el establecimiento de trabajos de tanta importancia, dificultades que se aumentan con los recuerdos de hechos pasados que no queremos enumerar, y el peligro que se corre de que el contratista fracase en su empresa si no toma las precauciones del caso.

El Gobierno, al adjudicar la licitación, no solo debe fijarse en el valor propuesto, sino también en las garantías que la persona dé y en los inconvenientes que un fracaso acarrearía para la conclusión de tan importante obra.

Creemos decididamente que el único empresario que puede llevarlos a feliz término con toda satisfacción, y presentar las mejores garantías, por ser capitalista, viril y enérgico, es don Federico Sobrado; él tiene en su finca la parte más dificultosa de la obra; tiene interés en su realización porque está vecindado aquí y piensa además establecer nuevas empresas con el auxilio del aumento de las aguas del río, tales como alumbrado eléctrico y localización de maquinarias de beneficiar maderas de construcción y ebanistería, a nadie pues, conviene más ese trabajo que al señor Sobrado. Además llevado por su deseo de hacer progresar a este pueblo, no cobra un céntimo por los daños que ese trabajo ocasiona en su valiosa finca, y cede con gusto las aguas que legítimamente le pertenecen.

El Gobierno debe fijar su atención en la propuesta que indudablemente presentará el señor Sobrado, pues como buen concededor de la naturaleza de ese trabajo y del interés que por su realización tiene, no cobrará más de su justo valor.

CRONISTA I.

Liberia, 14 de noviembre de 1900.

TITULOS ANTIGUOS.

Nos referimos á las grandes posesiones que ostentan los títulos del tiempo del coloniaje, en los cuales para los poseedores no existen límites que los obliguen á reducir ó determinar su radio de posesión.

Muchas son las haciendas que abarcan tales de hectáreas de terrenos sin que en realidad los títulos señalen tales extensiones, pero los dueños creen tener derecho á ellos y no hay poder humano que pueda quitarles esa idea; si algún pobre quiere cultivar un terreno en su proximidad se lo impiden porque alegan posesión presentando sus títulos que señalan su extensión en e ballerías sin que lleguen jamás á determinar los mojones que limitan su tierra.

Esta es una de las causas porque nuestra agricultura está muy atrasada. Pocas son las zonas de terrenos fértiles utilizables para los cultivos y esas retacas de tierra son más las porque el poseedor en grande escala, el que tiene su título antiguo lo pelea é impide que otro lo haga producir; y para qué lo ocupa? para que se gane pasto ó sombree en él.

Por eso al leer el proyecto de ley del Licenciado don Carlos Francisco Salazar creímos que el Congreso lo acogiera como era natural; por contener disposiciones bien dictadas en pro de la Nación entera.

La creación de una oficina de Catastro, que se ocupe de ordenar la posesión, de separar lotes y lotes, de levantar una cartografía de Costa Rica, y sobre todo, la reglamentación del ejercicio de la agrimensura, nos ha parecido magnífico.

En las provincias del interior, principalmente, se suscitan disputas por los linderos de posesiones rurales debidas á que los denuncios y medidas están unos sobre otros, pues con no existir una carta que goce al Agrimensur se encuentra expuesto á cometer inconcientes fallas que no serían perdonables en el caso de que hubiese una carta geográfica bien levantada.

De caríamos que esas grandes haciendas que ocupan casi todo el territorio de Guanacaste remidieran sus sitios confirmando sus títulos y verían lo cuanto terreno sobraba para la clase pobre. Ya no tendrían que andar pagando tributos para poder sembrar sus cereales y criar sus ganados.

CRÓNISTA I.

ECOS DE FILADELFA

LA PRENSA

Que es la prensa? Es el arte de expresar nuestros pensamientos dirigidos al bien moral del hombre y material y moral de la Patria indicando con sana intención y lógica incontrovertible donde está el secreto del progreso para lanzarla al adelante. Esto hacen algunos periódicos; para otros, la prensa es el arte de hacer dinero del suscriptor que paga para que hablen ó escriban sin ninguna ventaja para él y para otros en fin, es el arte de revolver los ánimos contra el Gobierno

constituyéndose sus censores sin ventaja para la Patria.

Esta hoja en que esto escribo es nuestra, será nuestro órgano para hacernos oír, para hacernos respetables, para hacernos amar de nuestros compatriotas de allende el AGUACATE que solo nos recuerdan como un punto en el mapa de Costa Rica como sucede á Siberia en el mapa de Rusia. Y no me refiero al Gobierno de don Rafael Iglesias, porque este gobernante ha dado muestras de cariño á este pueblo, centinela de la frontera de nuestra Patria; por eso nuestra hoja, se denomina "LA VANGUARDIA". Ello es la causa de su popularidad; pues hasta personas que no saben leer se han alistado como suscriptores contentándose con darte á LEER en último caso; pero no estamos tan atrasados si algún padre de familia no sabe leer, sabe el hijo.

Muchas personas han expresado la idea de retirar otros periódicos para suscribirse á nuestra hoja, y con razón, queremos lo del pueblo, porque éste siente lo que necesita y lo sabrá manifestar en su hoja, que solo tiende al engrandecimiento de la Provincia y porque solo cobra para su mantenimiento.

Filadelfia, 9 de noviembre de 1900.

SANTA ROSA.

INSERCIONES

HEROISMO ESPAÑOL

VARA DEL REY.

El 19 de Julio cayó en el Caney, á las puertas de Santiago de Cuba, combatiendo por España, uno de esos héroes marzavillosos del deber á quienes todas las naciones deben admiración. No hemos de juzgar ahora si fué su causa la más justa, si su heroísmo, sin superior en la historia, fué un sacrificio en aras de la humanidad y del derecho. El que escribe estas líneas se encontraba aquel día memorable en el sangriento campo de la lucha entre los enemigos de España, y hubiera sentido el triunfo de los españoles como una gran desgracia para Cuba y tal vez para el mundo. España no cabía ya en América con los tradicionales é incorregibles errores de sus gobiernos. Pero admiramos al gigante español. ¡Hombres de todos los pueblos que respetáis el heroísmo, saludad la memoria de Vara del Rey!

El general español tenía solamente á sus órdenes en el Caney 520 infantes sin artillería. A las seis de la mañana fué atacado por la división del general Lawton, que comprendía la brigada del general Chaffe, la brigada del general Bate, la brigada del general Ludlow, la brigada accidentalmente á las órdenes del coronel Miles y la batería de Capron: en total 6'654 hombres con cuatro cañones. Además como unos 400 soldados cubanos auxiliares. Por muy ventajosa que fuera la posición de los españoles, que se hallaban atrincheros y protegidos por varios pequeños fuertes, la proporción tremenda de más de catorce contra uno y la ventaja de la artillería, eran bastantes seguridades del triunfo.

La noche anterior, al terminar el Consejo de Generales que reunió en su tienda de campaña el comandante en jefe del ejército americano general Shafter, éste preguntó al general Lawton, encargado de tomar el Caney, que en cuanto tiempo calculaba poder desempeñar su comisión. "En dos horas, general," contestó Lawton. "Entonces, dijo Shafter, á las ocho de la mañana reforzará usted con su divi-

sión el ataque de las lomas de San Juan."

La respuesta de Lawton no podrá tomarse nunca como una ridícula fanfarronada. El general Chaffe, con seguridad y valor extraordinario, había reconocido el día anterior las posiciones españolas é informó á Lawton de las verdaderas fuerzas de Vara del Rey. ¡Qué más de dos horas podían necesitar siete mil hombres para reducir á quinientos infantes?

Añábase á esto que Lawton fué uno de los hombres más valerosos que ha combatido jamás en un campo de batalla. El mismo elogio puede hacerse del general Chaffe. Tan imperturbable como se le ha visto en su despacho del Palacio de Armas firmando los decretos que el general Wood le ordenaba publicar en la "Gaceta", así estuvo en el combate cuando los hombres caían muertos á su alrededor por el certero fuego de los Mauser españoles. Una bala le saltó el botón del cuello mientras daba una orden. Chaffe, sonriéndose, permaneció en el mismo lugar.

Un combate en tales condiciones, no debía en verdad, durar más de dos horas. Pero Vara del Rey era un héroe, y los héroes alcanzan un límite al que no llegan los cálculos del hombre. Cuando todavía en la mañana, el regimiento séptimo de infantería de los Estados Unidos, avanzó por la extrema derecha de la brigada Chaffe, para caer sobre el pueblo, y fué rechazado con un fuego mortífero y su valiente coronel Huskell atravesado por tres balazos, se comprendió que la obra era más difícil de lo que se esperaba.

El combate duró todo el día, y terminó casi literalmente por el exterminio de los españoles. Dominando los fuertes, Chaffe entró en el pueblo, y luego Lawton, apoyados por Ludlow y por Bates. ¡Qué escena tan terrible la de aquella lucha del Caney! De trinchera en trinchera, de casa en casa, los españoles se defendían como leones. La idea de rendirse jamás pasó por la mente de su jefe. El no "podía" hacerlo, simplemente porque no "debía" hacerlo. La brigada de Caney estaba á las órdenes de Santiago de Cuba. Sin la orden de rendimiento de Santiago, los que estaban en Caney debían vencer ó morir. Como vencer era imposible, Vara del Rey aceptó la muerte con resolución espartana.

Cuando ya no le quedaban más que un puñado de hombres y las heridas de su cuerpo no le permitían tenerse en pie, comenzó, acostado en una camilla y conducido por dos soldados, la retirada hacia Santiago, el acto militar más sublime de los tiempos más modernos. La pequeña columna hacía alto á menudo para contestar con descargas cerradas al enemigo que le acosaba por todas partes.

El mayor de los martirios es el contemplar la muerte de un hijo. Vara del Rey, un mártir como héroe—vió á sus dos hijos morir atravesados por las balas americanas. También cayó junto á él uno de sus hermanos. En aquel espantoso día, aquel gigante vió la destrucción de cuanto podía serle más caro en la existencia: su familia, su bandera, el poder de su patria. Mis ni un instante se abatió su espíritu de acero. Hicilo dos veces, rodeado apenas de 60 hombres, resto último de sus tropas, se incorporó en la camilla para decir: "¡Fuego, muchachos!" La tercera bala vino entonces á cortar su existencia. Cayó como un titán dominado por la muerte, pero todavía le quedaron fuerzas para incorporarse por última vez, y con los ojos vidriosos por la agonía, ahogándose con su sangre, levanta la espada como un soldado militar á la gloria, y grita nuevamente: "¡Fuego y viva España!"

¡Descansa tranquilo, noble soldado! El monumento en que tus compatriotas pretenden perpetuar tu nombre y tu ejemplo,

será siempre poco para tu gloria. Los españoles te agradecerán tu sacrificio sublime, porque salvaste su honor nacional; pero también te admiran—¡oh héroe!—todos los hombres.

JUSTO DE LARA.

(Tomado de "La Saeta.")

¡Y todavía hay insensatos que digan que nuestra raza es degenerada!

NOTAS

CEBITO

A veces el hábito frío de la muerte parece escoger premeditadamente la víctima cuya existencia ha de apagar, como para burlarse con escarnio implacable de quienes desean que se prolongue, que perdure en el mundo de los vivos, porque ven en ella algo que sale fuera del radio de lo ordinario, de lo común, de lo vulgar, que llena un vacío, que cumple un fin en el humano destino. La sociedad de Liberia ha sufrido una dolorosa sorpresa, de esas que dejan en su seno honda huella de legítimo pesar, como lo es la prematura muerte del apreciable caballero don Alejandro Hurtado Bustos. Una enfermedad cruel minó su existencia lentamente, como para poner á prueba la grandeza de su espíritu y la intensidad de su resignación con las adversidades de la suerte, y lo vimos sucumbir con la conformidad del justo que habiendo cumplido su misión en el mundo se entrega sumiso á la voluntad de lo Alto. Prolijo sería hacer mención de las virtudes que adornaron su existencia y con las cuales supo captarse las simpatías de esta sociedad, manifestadas largamente durante su enfermedad, y en el último homenaje que se rinde á quienes abandonan este valle de lágrimas que se llama vida, para acogerse en el seno de la Eternidad.

Descanse en paz el inolvidable amigo, y reciba su distinguida familia nuestro más sincero pésame.

LA Sociedad Tipográfica de "La Vanguardia," dá á la familia Hurtado su más sentido pésame, por la muerte del distinguido caballero don Alejandro, acaecida el quince de los corrientes á la una a. m.

HUESPED ILUSTRE. Se encuentra entre nosotros el notable hombre público, Doctor don Adán Cárdenas, ex-Presidente de Nicaragua y actual jefe del partido conservador, la agrupación política más respetable que existe en aquel país. Ha llegado á esta para asistir durante su gravedad al caballero don Alejandro Hurtado.

"La Vanguardia" presenta su respetuoso saludo al Doctor Cárdenas y le desea la más grata permanencia en esta ciudad que tanto lo distingue y aprecia por sus altas virtudes cívicas.

A NUESTRO colega "El Día" le hizo de purgante la nota con que correspondimos á su GENIAL CORTESIA; le felicitamos por la escurrida que quizá le aproveche para en otra ocasión, así como por el oportuno auxilio que le prestó la DECANA, con quien guarda cierta SIMILITUD física.

No será "La Vanguardia" quien entre en competencia con "El Día" en eso de dimes y diretes de la hez, porque en ello sin duda le reconoce una ventaja inmensa; pero como lo ha hecho ahora, no guardará

consideraciones á quienes no las merecen. No concluiremos esta nota sin advertir á "La República," bajo palabra de honor, que no esté CELOSA, que nuestros esfuerzos no obedecen á otro interés que el de la realización de nuestros ideales y del bien nacional; que somos independientes por educación y por carácter—razón por la cual no hemos querido aceptar ningún destino—y quizá más que muchos que de tales alardean, y no sueltan el HUESO porque su independencia estomacal no se los permite. Creemos haber hablado ya en otras ocasiones con bastante franqueza, para que cese el estribillo con que "El Día" y algunos otros mercaderes del periodismo han querido aturdirnos.

L. R.

FENOMENO. De un telegrama que el Jefe Político de Nicoya dirigió al Gobernador de esta Provincia el 15 del corriente, tomamos la siguiente noticia: la señora Asunción Zúñiga, vecina del barrio de Sabana Grande, dió á luz una niña y á la vez otra criatura con cuerpo de oso y cabeza de mono. La misma señora Zúñiga confirmó al Jefe Político el hecho de haber dado á luz este fenómeno; que lo mandó á bautizar á la población, pero que el encargado de llevarlo lo abandonó de camino tirándolo tras el cerco de una huerta por haberle dicho alguien que aquello era el demonio. El individuo comisionado está en la cárcel y la autoridad sigue la sumaria. El Jefe Político y el cura se constituyeron en el lugar donde fué arrojada la criatura, y sólo encontraron uno que otro despojo que indicaban haber sido devorada por los zopilotes.

Pronto se publicarán mejores detalles que hemos pedido sobre el particular.

El domingo próximo pasado hubo en casa de don Rafael Rivera una reunión de las personas que aquí militaron en el partido Republicano, con el objeto de instalar un club que trabajará para formar un partido denominado "Liberal" que adopte la Constitución del de la República de Honduras.

Es de suponerse que esta agrupación se propone realizar fines políticos más prácticos, que los de importar al país una constitución cuyos principios no son *rara avis* para los carriecenses. Ya veremos qué produce.

NO es cierto que en esta plaza se este disciplinando otro medio escuadrón de cartería. La persona que tal informe suministró al quisquilloso colega "El Día", quiso burlarse de él; su duda le conocí su lado feo: la *mentiritis*.

LAS fiestas públicas de este cantón se verificarán en los días 8, 9 y 10 de Diciembre próximo; pronto ten estar muy alegres. El Municipio nos encarga invitar á todos los amantes de estas diversiones; para que con su presencia les den más animación; pronto verá la luz el programa respectivo.

ALGUNAS personas se quejan de que en ciertas palperías no les dan la medida ni la pesa completa en los artículos que en ellas compran. Como el mal se está generalizando, las víctimas se verán en la necesidad de ocurrir á la policía.

EL maestro Lucio de Avendaño, Director de la banda de esta ciudad, cree que no vale la pena el programa de la retirada de obligaturas por llenar un periódico con una gaceta.

El, como buen español, castellano viejo, atento y amable siempre, se obliga á quedar en la obligación de obsequiar con una retreta obligada á obligaturas al gacetero de La República, siempre que esto se le obligue á honrarnos con su visita.

Con que ya lo sabe... y después juzgará.

NO es cierto, como lo asegura "Otro Corresponsal" en El Progreso, que la Sociedad de Artistas cuenta ya con Estatut; si no los hemos visto aprobados por el Gobierno.

Sabemos sí, de fijo, que ya está para *estirar la pata* sin duda porque no ha recibido "cierto elemento" que, digase lo que se quiera, es pensamiento y es acción.

Si nó... para verdades el tiempo.

CON mucho gusto ayudaremos á nuestro colega "La Prensa Libre" en su laboriosa campaña contra la compañía perflera; su inteligente Redactor como buen guacacasteco, no olvida los intereses de esta provincia, que los otros colegas ven con indiferencia no obstante que contribuimos de igual manera que los demás pueblos, á su mantenimiento.

En el próximo número de nuestro semanario, daremos publicidad á una correspondencia que nos ha llegado de Nicaragua y que trata de la prensa de aquel país.

CORRESPONDENCIA DE "LA VANGUARDIA"

A EL Corresponsal. Las Juntas. Su correspondencia llegó tarde para este número. Saldrá en el otro.

AL Agente. Las Juntas. Recibimos fondos; es Ud. el primero en cumplir. Gracias.

Sociedad Tipográfica.

Se convoca á los señores accionistas para una reunión que se verificará el miércoles 21 de los corrientes, en el local de la Empresa á las 6 p. m.

Liberia, 17 de noviembre de 1900

ED. SALAZAR.

Srio.

CARTEL

Con presencia del artículo 54 de la ley de Elecciones convocáse á los electores propietarios y suplentes de este cantón, para que á las 12 m. del día 8 de Diciembre próximo, se presenten en el local de esta Gobernación, á efecto de elegir las personas que deben componer la Corporación Municipal para el período que principiará el 1º de enero entrante.

Gobernación de la Provincia de Guanacaste. Liberia, 15 de noviembre de 1900.

DÁMASO CENTENO.

TIPOGRAFIA DE "LIBERIA."

Salidas de Correos

Lunes	á las	10 a. m.	para	Nicaragua
Lunes	—	1 p. m.	—	San José via Ballena
Lunes y jueves	—	10 a. m.	—	Santa Cruz y Nicoya
Miércoles	—	1 p. m.	—	San José via Bebedero
Jueves	—	10 a. m.	—	Nicaragua
Jueves	—	1 p. m.	—	San José via Ballena
Lunes y jueves	—	1 p. m.	—	Filudelfia y Sardinal
Miércoles	—	1 p. m.	—	Bagaces y Cañas

EN LA TIPOGRAFIA

de "LIBERIA"

SE HACE CON ASEYO y prontitud

TODA CLASE DE TRABAJOS COMO PERIODICOS,

HOJAS SUELTAS TARJETAS DE VISITA

invitaciones para bailes

Y ENTIERROS, PROGRAMAS DE BAILE & & &

SE CUENTA CON UN REGULAR SURTIDO DE PAPEL Y CARTULUNAS.

PRECIOS BAJOS.

RESERVADO PARA

LA BOTICA LA FLOR DE LIS

PROPIETARIO: JOSE OCAMPO.—BAGACES, GUANACASTE.

Al Comercio de SAN JOSE

Deseosos de poner al corriente á nuestros comerciantes de las mercaderías ultimamente importadas por las casas de comercio de San José, con que tienen negociaciones mercantiles, y de sus últimos precios; y teniendo esta hoja gran circulación en la provincia, hemos resuelto publicarles los avisos con que nos favorezcan á precios sumamente baratos. No hay que olvidar que los avisos dan más clientes que los agentes viajeros.